

El Comité Pro-De Gaulle y la cruzada de la paz

El jueves último se instaló en esta capital un comité «Pro General De Gaulle» con el objeto de patrocinar la causa proditoria de este ex-militar del Ejército Francés, a quien un Tribunal de Francia lo declaró traidor a su patria, después de su espectacular huida para Inglaterra a cuyo servicio se encuentra, no obstante los injustificables atropellos cometidos por esta nación contra su ex-aliada en la guerra europea, con la destrucción e incautamiento de gran parte de la armada francesa y el asalto al puerto de Dakar, frustrado por la enérgica defensa de las tropas que lo resguardaban y que dieron al traidor una lección de patriotismo, poniéndolo en vergonzosa fuga con los barcos piratas que lo apoyaban.

Este comité está fatalmente destinado a correr la misma suerte que el difunto «France Amerique», porque los fines que él persigue no responden a los anhelos del Mundo no combatiente, de que se consiga un pronto restablecimiento de la paz; que se ponga término al exterminio de pueblos, al sufrimiento de la humanidad, al derramamiento de sangre que está debilitando tanto a los beligerantes, como a los que sufren las consecuencias del inhumano bloqueo inglés, no obstante estar al margen de la contienda. De consiguiente, no debe seguirse el mal ejemplo del Gobierno de los Estados Unidos, de alentar la hoguera, proporcionando a uno de los países contendientes toda clase de armamentos y hasta contingentes humanos, para que aniquile a su adversario: sin detenerse a considerar que este proceder no sólo es contrario a los preceptos del Derecho Internacional, que no autoriza la guerra solapada, sino que es también reprochable por desleal e inhumano.

Ningún esfuerzo, ni siquiera un intento se ha hecho por imponer la paz a las naciones beligerantes, que en las actuales circunstancias sería la paz del Mundo, por ninguna nación neutral, sino que con una fruición salvaje, se publican a grandes títulos las noticias más espeluznantes, de las hecatombes humanas y de las destrucciones de ciudades y de obras, que la cultura, el arte y el progreso construyeron para el servicio de la civilización; antes bien pareciera que las Furias mitológicas se han desatado y esparcido por el globo, sembrando el odio, soliviantando los ánimos, y envenenando el espíritu de los hombres para lanzarlos a su propio aniquilamiento. No, no es esto lo que debe imperar; no se debe seguir por este camino. Si el comité recientemente fundado, lo fuera para iniciar una campaña de paz, instando a las repúblicas de este Continente, para que en vez de organizarse para esperar la llegada de la guerra, formen un solo frente para imponer la paz, merecerían quienes lo organizaran el más cálido aplauso universal, y la más acendrada gratitud de la Humanidad; pero desplegar actividades y esfuerzos para agravar el mal, para alimentar el incendio, para aumentar los martirios, y el dolor de los pueblos, es vituperable y merecedor de la reprobación nacional.

No podemos aplaudir que entre nosotros funden centros de conspiración, de propaganda insidiosa y de manifiesta agresividad contra naciones amigas, porque con ellos no se consigue más, que provocar divisiones en nuestra sociedad, constituida por honorables elementos nacionales y extranjeros, de diversas opiniones sobre los acontecimientos de Europa, y distintas nacionalidades, —que o están participando en el conflicto o son aliadas de alguna de las combatientes; lo que resultan más perjudiciales para el país, que beneficioso para la causa extranjera que se acuerpa. —Fomentar pues estas divisiones; agitar la opinión nacional, agravar a los miembros de las colonias extranjeras residentes aquí, colmando de injurias a sus respectivos países o a sus gobernantes, no es patriótico ni generoso, ni siquiera propio de personas de buen criterio, que tienen obligación de pensar bien.

La cruzada de la paz es la única que ha debido emprenderse por las naciones de este Continente desde que se perfiló la posibilidad de que estallara la guerra, para conjurarla mediante una acción conjunta franca y sincera, oportuna y altruista, en la que ambos contendientes sintieran el peso de su opinión adversa al recurso de la fuerza para solucionar conflictos internacionales, respaldada por una extenuadora neutralidad económica, con el cierre de los puertos a la exportación e importación con los beligerantes y toda fuente de abastecimientos utilizables como elementos bélicos. Esto habría sido lo más práctico, lo más conveniente, lo más

avenido con los sentimientos de fraternidad universal, que se han querido testimoniar con los comités, las ferias y otras organizaciones que en el fondo son pro-guerra; así como con la civilización y cultura de nuestro siglo. Pero lejos de esto, tentados por el Gobierno de Mr. Roosevelt, cuya complicidad en el conflicto de Europa, se ha revelado desde el principio por su actuación, evidentemente contraria a la neutralidad que estaba obligado a observar, como Presidente de un Estado no beligerante, los gobernantes de las naciones hispanoamericanas se adhirieron sin reservas, mansamente, a su política rectamente contraria a la causa de Alemania, pretextando el fantasma de que esta nación se proponía conquistar el Mundo, decapitar estas democracias, y sembrar el nazismo como orientación única de los pueblos; todo lo cual dicho sea de paso, fué desautorizado de manera contundente por el Canciller Hitler, cuando propuso la paz a Inglaterra, a raíz de su primera gran victoria en el continente europeo; ya que es lógico suponer que quien tiene tan gigantescos propósitos y está victorioso en la contienda, no iba a proponer una paz que lo dejaba a menos de la mitad del camino; habiendo corroborado esta desautorización del Canciller alemán, el hecho muy elocuente de la negativa rotunda del gobierno inglés, a oír toda proposición de paz del supuesto conquistador del mundo, y la resolución inquebrantable de su Premier Churchill, de continuar la lucha hasta un final que aún está entre una interrogación.

El resultado de esta política suicida a que se han sometido las naciones confederadas con el «Buen Vecino», la estamos viendo palpablemente, en el negocio que han hecho los Estados Unidos, con la venta fabulosa de su gran producción de elementos de guerra; el acaparamiento del comercio latinoamericano, y la consolidación de su dominio del Continente, que lo constituye en árbitro de sus destinos; en tanto que sus aliados, sin mercados para colocar libremente sus productos de exportación y con deudas impuestas para ejecutar obras que no les interesan, tal como le ocurre a Costa Rica, se encuentran confrontadas con un futuro incierto, que tiene perfiles de ruina.

El honorable Senado de la República del Uruguay, contra el propio parecer de su Gobierno, acaba de darnos un ejemplo, de dignidad, de entereza y de patriotismo, al negarse a aceptar empréstitos de los Estados Unidos, para obras de defensa que no necesita, porque no cree en el fantasma de la «conquista del Mundo, ni la destrucción de las democracias» —que ha sido el caballo de batalla, para mover a la América contra Alemania— y en beneficio de la Gran Bretaña, que ha rehusado la paz, y quiere continuar la guerra, que Mr. Roosevelt se ha empeñado tenazmente en hacer llegar hasta nosotros.

En la República del Uruguay se han dado cuenta de este juego, y el Senado que representa —la suprema voluntad de aquel pueblo, quien ha tomado la iniciativa en la reacción que se está operando contra la embozada política del «buen Vecino.»

No queremos la guerra debe ser el grito que debe repercutir en todo el territorio de la América Española. —No queremos la guerra debemos repetirlo a Mr. Roosevelt, con valentía y resolución inquebrantable. No queremos la guerra debemos advertirle a Mr. Churchill, que ha despreciado la paz. —No queremos la guerra, debemos llamar al Mundo entero; y con este grito heroico, sublime y hondamente humano, cristiano debemos emprender la cruzada de la paz.

JACOBO REY

Chispas

Herencia. —El Subsecretario de Estado de los Estados Unidos, en declaraciones públicas recientes, dijo muy serio que su país no quiere ni una pulgada de territorio ajeno, porque no tiene ni la avaricia de Alemania, ni la falta de escrúpulo de Rusia.

No sé por qué me viene a la memoria el cuento del gato que, después de haberse comido el pollo, por

escrúpulos de honradez, que cualquier escritor llamaría acrisolada, decidió no comerse el asador igualmente.

¿Querrá decirme el señor Subsecretario de Estado de los Estados Unidos cómo hubo su país las Filipinas y Puerto Rico? ¿Se atreverá a decirme que el Tío Sam adquirió por herencia de su abuela materna lo ricos te-

El Pueblo de Uruguay contra el Entreguismo

El gobierno de los Estados Unidos pidió al Uruguay la cesión de bases militares, dizque para la «defensa continental», en lo que el gobierno uruguayo estaba de acuerdo. Esto produjo formidable reacción en contra de tal proyecto, como era natural que sucediera en un pueblo tan comprensivo, tan conciente, tan patriota y de tan elevado espíritu cívico como el pueblo de Uruguay, habiéndose suscitado un acalorado debate por la prensa. Ahora los cables nos traen la muy grata noticia de que el Senado de dicha nación rechazó por 25 votos contra 1 las pretensiones del gobierno, manifestando que el Senado no aprobará ninguna convención o tratado que autorice la instalación de bases.

El debate del Senado que duró hasta después de las dos de la mañana, se caracterizó por la violencia de los ataques contra la política imperialista de los Estados Unidos; y uno de los oradores dijo que los Estados Unidos batían el record de intromisión en la América Latina, y fué también aprobado un voto de censura contra el Canciller doctor Guani. En los círculos locales se considera que la aprobación por el Senado de la moción que rechaza la instalación de bases en Uruguay, cierra las puertas a nuevas conversaciones entre los Estados Unidos y Uruguay, pues la aprobación por 25 votos contra uno constituye una condena casi unánime de la política del gobierno uruguayo a este respecto.

Sirva de ejemplo tan sublime gesto de dignidad del Senado de Uruguay, a otros gobiernos hispanoamericanos y a ciertos elementos entreguistas.

JUAN LEAL

RUMANIA

entra formalmente en el pacto de las tres potencias Estados Unidos sigue reconociendo oficialmente al gobierno de Vichy y nombra su Embajador

Grecia reconquista la ciudad de Korca, que antiguamente le pertenecía

Atenas, 23.—La ocupación de Korca ha restaurado a Grecia una ciudad que ha reclamado desde terminada la guerra mundial. En la actualidad, se considera de gran importancia a Korca debido a su situación estratégica. Además de su valor estratégico, también es de importancia por ser la tercera ciudad de Albania, con una población que casi alcanza a 25 mil almas. Situada en una fértil región agrícola, con canchales de granito y piedra caliza, Korca contribuye en gran medida a la riqueza del país. Al final de la guerra mundial la demarcación de la frontera dio la ciudad griega de Korca a Albania, decisión que siempre ha sido disputada por los griegos, en base a que según alegaban, la mayoría de sus habitantes eran griegos. Al ocupar Korca, los griegos se apoderaron de gran cantidad de equipos militares y abastecimientos. En algunas esferas militares se afirma que los italianos dejaron atrás suficiente material, como para poder retrechar todo el ejército griego que se encuentra en el frente de Korca. Los griegos obtuvieron inmensas cantidades de gasolina, municiones, armamento, y otro material bélico. Antes de evacuar la ciudad, los italianos destruyeron grandes cantidades de abastecimientos, que no pudieron llevar con ellos, pero la rapidez del avance griego sorprendió a la guarnición que se vio obligada a abandonar ametralladoras, municiones y camiones en cantidad suficiente como para abastecer dos divisiones.

HYDE PARK, 23.—El Presidente Roosevelt anunció que en breve designará embajador ante el

gobierno de Vichy al actual gobernador de Puerto Rico Almirante Leahy.

Berlín 24. — Rumanía hoy siguió el ejemplo de Hungría y se unió al bloque totalitario, firmando un protocolo que la incorpora al pacto tripartita controlado por Alemania, Italia y el Japón.

El jefe del gobierno rumano, acompañado por el ministro de Relaciones Exteriores Sturdza, culminó esta mañana su breve visita a Alemania con la firma del protocolo.

El ministro de relaciones exteriores del Reich, barón von Ribbentrop, firmó en representación de Alemania, Italia y el Japón estuvieron representados por sus diplomáticos. Se había anticipado la adhesión de Rumanía a la alianza tripartita, al llegar a ésta Antonescu y Sturza. Formalizó un estado de relaciones que ha existido desde el siete de setiembre, cuando el rey Carol abandonó el país y Antonescu anunció que la suerte de Rumanía estaría ligada a la de Alemania y la del eje. Aunque no se espera que Rumanía entre en la guerra, como resultado del pacto en las esferas autorizadas sea, dice que la posición de Rumanía es similar a la de Hungría. Si algún país que actualmente no es en guerra declarase la guerra contra el eje, Rumanía deberá ayudar al eje activamente en la guerra contra el nuevo beligerante.

Uno de los efectos inmediatos de la firma del protocolo será la liquidación forzosa de los rozamientos entre los actuales gobiernos de Bucarest y de Budapest.

territorios de Texas y California, que los Estados Unidos arrebataron a Méjico mediante guerra tan cobarde e inícuca como no han acertado a realizar Rusia ni Alemania?

Democracia.—La Dirección General de Correos de Honduras, so pretexto de que el servicio postal urbano se emplea con frecuencia para denigrar a los funcionarios públicos, ha tomado la medida radical y heroica de suprimir el servicio postal en Tegucigalpa, salvo para tarjetas de felicitación, participaciones matrimoniales e invitaciones para fiestas sociales.

El hecho, aunque puede parecer increíble, es cierto. a juzgar por el «aviso» publicado por un diario de Tegucigalpa y reproducido por otro de San José.

Como es igualmente cier-

to que esa maravillosa democracia hondureña es una de las que enrojecen de indignación ante los solos nombres de Hitler y Carias, quiero decir, Musolini.

Consejo.—Algo más puede hacer todavía, en honor de la democracia centroamericana, el gobierno democrático y antitotalitario de Honduras. Como es posible que no acierte con lo que falta, me tomaré la licencia de darle algunos consejos.

Habría notado ese gobierno, que difícilmente sabría para que se emplea el servicio postal si no tuviera la fea e indiscreta costumbre de meter las narices en las cartas ajenas, que casi todos los escritos que «denigran a los funcionarios públicos» están hechos a máquina. Prohíbese, por consiguiente, la importación de

Pasa a la Página Cuatro

Tempi... Passati...

Eran mis compañeros de profesorado en el Seminario, los PP. Paulinos Trapp, Prausse, Smichtz y Koch, actual Rector del Seminario de Tegucigalpa. Habían llegado las vacaciones de Semana Santa, y todos los alumnos del Seminario Mayor y Menor habían salido de vacaciones de medio año. Nos sentíamos los profesores, como solos y arrinconados en el gran edificio del Colegio; y jóvenes y llenos de vida, resolvimos matar la modorra, haciendo un juego de muchachos. Nos dividimos en dos partidos, para efectuar una gran batalla naval.

Cada uno buscó su balde, su pichel, y llenos de agua nos aprestamos al ataque. Koch era capitán de un partido y yo del otro.

Comenzó la *mojadera*; pero como era yo, buen corredor, bañé de lo lindo a mis enemigos, en repetidas ocasiones, en encrucijadas y asechanzas en los vericuetos del Colegio. Iba yo viniendo, cuando en un descuido, Koch y Smichtz, me atraparon; y sin consideración de ninguna especie, como más flaquillo y débil, me alzaron en peso y me tiraron en la pila de agua del Seminario Viejo; quedé como un pollo lempo y temblando de frío, con un baño inesperado, después de tremenda refriega; y gracias que no atrapé una pulmonía. Empecé la fuga a mi cuarto, y mis enemigos me persiguieron sin tregua; logré entrarme a mi pieza; pero se coló también Koch, que parecía un corsario, en pos de su víctima. Luego de una defensa cuerpo a cuerpo, logré coger mi botella de agua de colonia legítima, y se la derramé en la cara, íntegra; quedé ciego y comencé a lamentarse en alemán, y yo reía a carcajadas, sabiendo que luego de unos minutos de pasado el escozor, estaría bien; pero barrunté la cólera que habría de darle y el nuevo ataque.

Me había regalado mi padre, una espada antigua,

sabe Dios de qué militar del 56! la desfundé y me puse en guardia. Cuando Koch recobró la vista, me miró como un león hambriento; pero cuando le puse la espada de punta, se espantó, creyendo sería la cosa; y en estampida, huyó por los corredores; y yo iba en su persecución, con la espada levantada; él, volvía a ver atrás, de trecho en trecho, y más se espantaba y más huía, como alma que se lleva el diablo.

Quiso refugiarse en su cuarto y no le di tiempo; sino que ante su puerta, ¡rindase, le dije, poniéndole la punta de la espada en el pecho!

Púsose de rodillas, imaginando que eran concluidos sus días:— ¡Chenito, perdón, si todo ha sido juguete...!

—¡Sí, perdono, pero réceme el Padre Nuestro, en griego!

Pater emón, en tois ouranois; agiastelo tu onoma sou elto e basileya sou etc.

Ahora canta el Himno alemán a todo pulmón; y comencé a cumplir con todo fervor, siempre con la punta de la espada en el pecho.

En eso, con la bulla, salió de su cuarto el P. Krautwich, gran misionero, ancianito, alto, delgado y bravísimo; y me dió una reprimenda *kolosal*; y en seguida, salió también el Sr. Rector Dr. Stork y al ver al *místico* P. Koch en aquella actitud y al P. Krautwich tan bravo, «*ter tausand*» dijo y rompió en risa tendida. Mas se enojó el viejecito intransigente; y entonces yo, dije a Koch: «*Levántate teutón vencido, que la vida te perdono, y en testimonio de ello, e hago merced de mi espada*»; y se la regalé.

Aun sirve esa espada mía, para las comedias y dramas que se hacen en el Colegio Seminario, al final de curso.

Y Koch, lejos, lejos, ni me olvida, ni lo olvido, porque somos sinceros y eternos amigos.

FILIN.

Documento que obra actualidad

Con pretexto de neutralidad hemos llegado a renegar de Dios

Maestros ha habido que por miedo a sus jefes han llegado a no atreverse siquiera a pronunciar el nombre de Dios Así decía M. Veillant al jefe del gobierno francés

«Teniendo que efectuarse las clases en circunstancias trágicas, seáme permitido, Sr. Presidente del Consejo en nombre de gran número de maestros, suplicar el apoyo de vuestra autoridad y ayuda en pro del personal docente en las graves circunstancias actuales»

Todos, o al menos casi todos, reconocemos que la Escuela sin Dios ha hecho bancarrota y poco ha faltado para que precipitara a Francia en el más profundo de los abismos. Urge que enderecemos nuestras ideas, que confesemos nuestros errores y que volvamos a implantar el conocimiento de Dios en nuestras escuelas. La cuestión de neutralidad debe ser relegada a perpetuo olvido. Con pretexto de neutralidad hemos llegado a renegar de Dios y a sustituir la enseñanza religiosa y moral por las teorías subversivas más perniciosas. Maestros ha habido que por timidez y por miedo de sus jefes han llegado a no atreverse siquiera a pronunciar el nombre de Dios en su clases.

Sentimos, no obstante, en medio de esta espantosa catástrofe, que estamos en la mano de Dios y que tenemos necesidad de la protección del cielo. Sentimos que nuestro deber de educadores es ayudar a las almas de los alumnos a levantarse hasta Dios. Pero nos sentimos impotentes, señor Presidente del Consejo, para cumplir plenamente con el sagrado deber que nos incumbe si no nos vemos apoyados por los Poderes públicos.

Por este motivo, recurrimos a vos, señor Presidente del Consejo, para que tengáis a bien expresar vuestro parecer a este respecto a los Profesores de la Universidad.

Considerándoos, señor Presidente del Consejo, con profundo agradecimiento, como el salvador de nuestra Nación, tanto bajo el punto de vista moral como material, os suplicamos aceptar la acepción de nuestra inmensa gratitud y el homenaje de nuestro profundo respeto.

Procedente de El Salvador

ha ingresado al país el R. P. Salesiano don José María Zepeda, para reemplazar interinamente al Padre Gadea

Hemos tenido el honor de tratar y saludar al Pbro. don José María Zepeda, de nacionalidad salvadoreña y de la Orden de los P. P. Salesianos, recientemente ingresado al país por habersele encomendado reemplazar interinamente al R. P. don Gerónimo Gadea, durante su enfermedad. El Padre Zepeda trae un especial mensaje de salutación del Excmo. Arzobispo de El Salvador: Monseñor Chaves, para el Episcopado

Costarricense y Monseñor Volio, Prelado de la Basílica de Nuestra Señora de los Angeles, mensaje que en su oportunidad será presentado.

Saludamos muy cordialmente al Padre Zepeda, y deseamos que su permanencia en Costa Rica le sea muy grata, que así esperamos será, dada la gran estima en que aquí se tiene a los dignos discípulos de San Bosco.

Crónica de sociedad

BODA EFECTUADA
Ayer en la Iglesia Parroquial de Guadalupe, se unieron con el sagrado vínculo del matrimonio los estimables jóvenes don Enrique Trejos Jiménez y la señorita Eresvida Calvo Jara.

El Sr. Trejos Jiménez pertenece a una de las más distinguidas familias hereditarias y por su inteligencia y hombría de bien, ha logrado destacarse en las filas batalladoras que abriollanta el esfuerzo por el bien de los pueblos. Alto empleado del rol contencioso y judicial de Heredia, es acreedor de sus jefes y compañeros de la más alta estima.

La Srita. Eresvida, es justamente apreciada en la ciudad de Guadalupe por sus virtudes de corazón y pertenece a la respetable familia Calvo Jara, tan respetable como numerosa de aquella ciudad.

LA EPOCA al anunciar la boda Jiménez-Calvo, formula los más sinceros votos por la eterna ventura de los recién casados.

MURIO DON FELIPE CAVALLINI

Consternación profunda existe en el seno de la colonia italiana con motivo del fallecimiento de su antiguo y honorable miembro don Felipe Cavallini Cuoghi, ocurrido después de una prolongada y dolorosa enfermedad.

Don Felipe fue uno de esos hombres cuya vida era una dedicación al trabajo: conocido y apreciado por todos, su taller era visitado

constantemente en busca de la habilidad y confianza del señor Cavallini para el buen arreglo de los relojes. Don Felipe pareciera haber hecho divisa de su vida, la de Dios y Hogar, pues bien recordado será siempre por su hombría de bien, con todas las cualidades del hombre profundamente creyente, dispuesto en todo momento a servir a los demás y a alistarse como soldado diligente en todas las buenas empresas que llevaran un fin de beneficencia, ya en lo religioso, ya en lo educativo. Su hogar que fundó en primeras nupcias con doña Nicolasa Telegri ni y en segundas con doña Emma Colombari, fueron legítimo timbre de honor para la sociedad cristiana, y su numerosa descendencia da prestigio a la noble ascendencia.

Había llegado don Felipe Cavallini a Costa Rica muy joven, en la emigración italiana traída por Mr. Keith para la construcción del Ferrocarril de C. Rica en 1888; tres años de su existencia, de los mejores, fueron su contribución a tan magna obra.

Al consignar en nuestras columnas tan sensible pérdida, enviamos a la estimable familia doliente el testimonio de nuestra sincera condolencia y pedimos a Dios le conceda el don de la resignación cristiana.

ANIVERSARIO MATRIMONIAL

El estimado hogar de don Arturo Alvarado y doña Renée Arroyo de Alvarado ha agregado un nuevo año a su vida. Para los esposos Alvarado-Arroyo nuestra enhorabuena y un voto al Cielo por su completa y perpetua dicha.

DISTINGUIDA ENFERMA

La muy apreciable señorita María Cristina Chaves se encuentra delicada de salud, manteniendo en inquietud a su honorable familia. Ojalá para muy pronto podamos anunciar su restablecimiento

DON FRANCISCO BARQUERO

La Congregación de Caballeros Marianos, se encuentra de duelo con motivo del deceso de su congregante don Francisco Barquero, quien siempre se distinguió en las fi enas del trabajo por su actividad y honradez. Su fallecimiento ha sido muy sentido en el círculo de sus amistades por los justos merecimientos de que gozaba.

Paz a sus restos. CUMPLEAÑOS

Mañana celebra su fecha natalicia la estimada señora

Pasa a la Pagina Cuatro

ENRIQUECE LA SANGRE



clase de sociedades. La verdad no se oculta, nada teme, ama la luz; el error busca esconderse en las sombras temiendo ser descubierto. Quizá los enemigos de nuestra Religión habían creído que sólo ellos tenían derecho de hablar y juzgar, y por eso furman escándalo

cuando se nos ocurre que a nosotros no asiste igual derecho, y hablamos entonces y juzgamos como ellos lo hacen. Eso no es provocación, eso es uso legítimo de la libertad, que nos permite defender nuestros derechos y desenmascarar el error maliciosamente oculto. FELDIN

Engañosa libertad de un liberal de tantos

En una sección de los jueves de un diario capitano, un señor de esos que hacen gala de respeto por el pensamiento ajeno, llamaba a filas a la juventud liberal para que luchara contra la escuela y enseñanza sectarias.

Parece que en esos días obtuvo algún éxito, ya que su clarinada provocó algunas persecuciones contra algún colegio católico de la capital. Posiblemente una de las últimas disposiciones del Gobierno, que quitó el monopolio del Estado sobre los títulos que sólo los colegios del Estado podían conferir, habrá molestado bastante a ese señor liberal, y hoy que la ley sobre enseñanza religiosa en las escuelas ha venido a llenar un vacío y a reparar una injusticia,

el gran maestro y maestro de la escuadra y el compás estará fuera de quicio. Es por eso que pretende quitar a la Iglesia el mérito de su obra de civilización y moralización de los pueblos, afirmando que ésta sólo pretende las riendas del gobierno temporal, y por si fueran poco esas manifestaciones, que no son precisamente de respeto por el pensamiento de una mayoría católica, nos amenaza con lo de México y otros países donde se ha perseguido la Religión. Olvidó colocar ese señor entre esos países tan amantes de la libertad de conciencia, según él, los nombres de Rusia y

la España Roja. Está bien que en esa forma esos lobos con piel de oveja dejen ver sus uñas, para que los católicos podamos prevenirnos mejor contra ellos.

Y ahora corrijamos críticos. Ese señor liberal debe saber, ya que es persona ilustrada, que sectario, viene del verbo latino "secare" cortar, dividir.

De manera que yo entiendo por enseñanza sectaria la que han impartido aquellos maestros y profesores que arteramente han trabajado por dividir y confundir las ideas religiosas del pueblo costarricense, y eso ha hecho cierta argolla teosófica y liberal de la enseñanza. En buena hora,

pues, que se detenga esa obra de zapa contra la Religión Católica, que es la del Estado.

Sobre la obra civilizadora de la Iglesia, es la historia la que habla, y no ha sido en el interior de los templos católicos donde se han fraguado complots y ordenado asesinatos con fines políticos, sino en otros recintos oscuros donde sólo tienen libre acceso los iniciados, los que están ligados por juramentos solemnes y terribles.

Es por eso que muchos gobiernos inteligentes, que han comprendido el peligro oculto y disimulado pero real que significan las sociedades secretas para el robustecimiento y estabilidad de los mismos gobiernos y de las naciones por ellos gobernadas, han prohibido esa

Política de Inglaterra y España Gibraltar, honor y deber de los españoles

I
No hace muchos días, el corresponsal de «A B C» en Londres fué recibido por el Ministro de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña y obtuvo de él unas de claraciones que intentan definir la política anglo-española, según la entiende el Gobierno inglés. Aunque esas declaraciones han sido largamente difundidas y adecuadamente comentadas por nuestra Prensa, considero necesario reproducirlas para mejor entendimiento y justificación de los razonamientos que nos sugieren las relaciones entre Inglaterra y España; razonamientos expuestos de una manera general, en tres artículos de publicación reciente. Aquellos trabajos tuvieron la fortuna de interpretar un profundo estado de espíritu español, con motivo de la sesión que la Cámara de los Comunes dedicó a los asuntos de nuestro país; ahora completaremos con toda claridad y llaneza nuestro pensamiento. Nos invitan a ello las últimas palabras de Lord Halifax. Dicen así:

«La política del Gobierno de Su Majestad hacia España consiste en mantener y desarrollar las relaciones amistosas que actualmente existen entre los dos países.

Importa saber que esta política no es solamente la de un partido de Estado, sino que es común a todos los partidos, como quedó demostrado antes de la reconstrucción de nuestro Gobierno en el debate de la Cámara de los Comunes sobre el acuerdo comercial anglo-español.

Es, además, una política que coincide con las relaciones tradicionales entre nuestros dos países y no depende de la forma de gobierno que el pueblo español ha adoptado. El Gobierno de Su Majestad cree que las relaciones amistosas entre este país y España responden a las necesidades fundamentales y a las inclinaciones de ambos países, basadas como están, en más de ciento cincuenta años de paz. En estas circunstancias, el Gobierno de Su Majestad celebra sinceramente la declaración de neutralidad que el Gobierno español hizo al estallar la guerra y también las declaraciones más recientes de los directores de España y de su Prensa, en que se ha puesto de relieve el deseo de España de mantener la neutralidad. El Gobierno de Su Majestad aparecía en mucho ese deseo, y en cuanto a él se refiere, tiene la intención más firme de repetir la neutralidad española. En este espíritu, el Gobierno de Su Majestad ha concertado con España el reciente acuerdo de comercio y de pagos, y el acuerdo de empréstito, que espera representará una contribución apreciable a la reconstrucción económica de España, y servirá a los intereses comunes de ambos países.»

«En esta nota—agregó LORD HALIFAX—quedan consignados todos los puntos de vista del Gobierno de Su Majestad, respecto de España, en los momentos actuales. Nada más podría decirse sino es que hago votos por la prosperidad de su Patria, y porque con la reconstrucción acelerada se cicatricen las heridas de la guerra y vuelva a ser España el espléndido país cristiano que ha sido siempre.»

Finas y corteses son las declaraciones del ministro inglés, como corresponde a la gran elegancia y distinción de su espíritu. Con igual cortesía y fineza vamos a comentarlas. Sabemos que la rectitud y religiosidad de Lord Halifax aman la pulcra y pura desnudez de la verdad. En nombre de la verdad, y para que nadie pueda llamarse a engaño, debemos declarar que si «en la nota quedan consignados todos los puntos de vista del Gobierno de Su Majestad respecto de España» y si «nada más podría decirnos», apenas nos ha dicho nada.

Las palabras del ministro de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña han producido entre los españoles una impresión amarga y desoladora. El último de mis artículos recientes acerca de la política anglo-española terminaba con esta pregunta: «¿Qué programas de ilustración brinda Inglaterra a las juventudes de España, y cuáles a las juventudes del Mundo?» Desde Londres se nos contesta: «Hemos firmado un buen acuerdo comercial; tienen ustedes abierto un crédito de dos millones de libras; hacemos votos porque la reconstrucción de su país gane tiempo y espacio...» ¿Eso es todo? ¿A este punto de incompreensión llegan los ingleses imaginando a la España Nacional capaz de fundar toda una política sobre pequeños arreglos mercantiles, que si son interesantes y aun importantes, no miran sino a resolver necesidades materiales e inmediatas, y dejan injustamente al margen todas las esenciales e insobornables aspiraciones de nuestro espíritu?

Reiteradamente hemos escrito: «Nadie piense que una España regida por el alma de la juventud y por el recuerdo de los héroes podrá ser interpretada al través de los tratos comerciales, del Debe y el Haber, de las importaciones y exportaciones; España quiere mucho más, porque tiene derecho a una vida política y moral infinitamente más amplia.» Personalidades británicas muy distinguidas me han hecho saber, con ocasión de estas afirmaciones, su adhesión a nuestros puntos de

DE ESCAZU

La labor del Sr. Presbo. don Antonio Forn C., Cura de la Parroquia

El 11 del corriente cumplió un año de haber tomado posesión de la parroquia, el Sr. Pbro. don Antonio Forn C., bien podemos decir, año glorioso, fecundo y abundante en cosecha tanto espiritual como material. y si decimos que la labor de este buen sacerdote es realmente admirable, es quizá porque en tan corto lapso ha emprendido obras de verdadero ornato y prestigio para nuestra parroquia y que elevan muy en alto el celo de nuestro amado Pastor. El que haya tenido la oportunidad de visitar nuestra iglesia, bien ha podido apreciar la excelente decoración del altar mayor totalmente reformado. Las hermosas gradas de mármol purísimo, completan la obra de exquisita hermosura del sa-

grado altar Eucarístico. En similares caracteres fué decorada la baranda del presbiterio y cátedra sagrada.

En cuanto a nuestro órgano Hammond, recientemente adquirido por nuestra parroquia, ha llenado una sentida necesidad. En fin, todo en nuestra iglesia revela el celo de la mansueta y cariñosa de un virtuoso sacerdote que lucha sin tregua por la mayor gloria de Dios y digna estabilidad de su sagrado templo.

Para el venerado Padre Forn toda obra es realizable con paciencia y actividad apostólica; con espíritu pleno de optimismo, lucha, trabaja y se entrega en aras del sacrificio y lo que ayer era no más un proyecto, hoy es obra realizada.
Pasa a la Página Cuatro

ECOS DE HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

No hace mucho tiempo me decía una buena señora, madre de tres muchachas encantadoras:

—Desgraciadas somos las madres que tenemos hijas, porque hoy día no hay hombres buenos.

—Poco a poco, Señora... yo conozco a muchos que protestarían con razón.

—No, yo sé lo que digo: casi todos los jóvenes son unos corrompidos.

—Menos mal; ya va Ud. diciendo que son 'casi todos'.

—Sí, casi todos.
—Bueno señora, admito con Ud. que hay mucha juventud masculina corrompida y que las buenas muchachas casaderas deben andar con mucho cuidado ante de decidirse... Digo,

las buenas, porque a las otras, con el divorcio al alcance, no les importa casarse hasta con un bandolero....

¡Pero vamos al caso y permita que le diga una gran verdad... Los jóvenes son así, porque... las muchachas son así también.

Porque... en su trato con ellos, lejos de exigir el respeto, ellas incitan a las familiaridades peligrosas con una camaradería de moda que nivela los sexos.

Porque... desconociendo la fuerza de las pasiones del hombre, las provocan, exhibiendo sus encantos físicos con una naturalidad que raya a la desvergüenza; o si ellas conocen la fuerza de esas pasiones,
Pasa a la Página Cuatro

ABONOS ESPECIALES:

para PASTO

CAÑA

PAPAS

TABACO

FRIJOLES

VERDURAS

F. REIMERS & Co.

vista; alguna de ellas, ha declarado concretamente: «Tienen ustedes razón» ¡Cuál habrá sido la desilusión al encontrarnos con las exiguas y «tradicionales» declaraciones de Lord Halifax!

No vale la pena de que nos perdamos en digresiones, ni es lícito ocultar el pensamiento entre en faralaes retóricos. La verdad es que entre Inglaterra y España se levanta, como una sombra, el Peñón de Gibraltar. He ahí el primero de nuestros grandes problemas; no el único, ni mucho menos, pero si el primero. Nosotros, los españoles, con perfecta unanimidad, sabemos y decimos y aclamamos que Gibraltar nos pertenece, que Gibraltar es de España, que nadie puede retenerlo sin infringir en delito de despojo, y que nos duele en lo más profundo del alma ver como sobre, la perspectiva de Peñón flamea a los vientos del estrecho una bandera que no sea la española. Si alguno de nuestros compatriotas, por servilismo, por falsa amistad o por miedo a parecer mortificante dijese lo contrario a los oídos de Lord Halifax, éste podrá contestarle: Usted está mintiendo, o es un vil. En cualquier caso, sería un vil.

Me importa dejar una declaración intareasante. La resolución de adoptar una posición de honrada intransigencia respecto de Gibraltar no se ha encendido en nuestros pechos con ocasión ni motivo de la guerra presente, ni está relacionada con los estampidos de gra-

nadas y bombas que se oyen a lo largo del estrecho de Calais. Pertenece, como otras resoluciones, al repertorio de reacciones que renacieron en España cuando el General Franco, asumiendo los poderes y la responsabilidad de Caudillo nacional, decidió libertar a España de las amenazas de la barbarie asiática y devolver al país sus ensueños de Unidad, Libertad y Grandeza. Entonces la ilusión de Gibraltar, adormecida durante años y años como consecuencia de flojeras, miserias morales, pequeñas indignidades y aun traiciones de la política española, recobró su inmensa pujanza, y hoy sabemos que no comenzarán a cumplirse nuestros destinos históricos sino por la ancha vía del retorno de Gibraltar al seno de la Patria redimida.

En su glorioso testamento, dogma político para España, dijo nuestra gran Isabel, la Reina Católica:

«Mando a la dicha Princesa, mi hija, y al dicho Príncipe, su marido, y a los Reyes que después de ellos sucederán en estos mis reinos, que sigan en la Corona y patrimonio real de ellos la dicha ciudad de Gibraltar, con todo lo que le pertenece, y no la den ni enajenen ni consientan dar ni enajenar cosa alguna de ella».

El hecho de que esa cláusula del testamento de la Reina no se haya cumplido—dejamos ahora a un lado el juicio que el incumplimiento no merece—, no exime
Pasa a la Página Cuatro

Gibraltar honor y deber de...

Viene de la TRES

a los españoles actuales de la sagrada obligación que sobre ellos está pesando.

Frente a todo y a todos, frente a los despojos, conveniencias, codicias y apetencias de cualquier orden, España afirma que Gibraltar le pertenece por entero, que sobre esto no admite objeción ni diálogo corruptor. Todo aquel que se asiente y acampe en Gibraltar bajo bandera distinta a la española, nos infiere un agravio que ni podemos, ni debemos, ni queremos disimular. He aquí la verdad de nuestra posición espiritual y sentimental respecto de Inglaterra y de la política anglo-española.

Ya no estamos en aquellos tiempos infelices y deshonrosos en que los embajadores de la Gran Bretaña y de otras Potencias tenían en sus despachos las riendas del destino de España. Ya no tienen nada que ver con los rumbos de este pueblo ni cardenales extranjeros ni princesas de los Ursinos. Ahora no irán a Utrech negociadores que no sabían hablar el castellano. Hoy hablan por España gentes de armas y de campamentos, jóvenes que han visto muchas veces la muerte cara a cara en el borde de los parapetos, y un pueblo que, vuelto sobre sí mismo, renuncia a todo lo renunciable a fin de ganar la gloria y la pujanza de la Patria. Nuestros problemas no son cuestiones de pesetas más o menos; aceptamos sin vacilación la merma de nuestros panceillos diarios; preferimos a la abundancia sin dignidad una rígida estrechez que nos ponga en camino de salvar para la Historia el alma española. Y como esa salvación exige el rescate de Gibraltar, no lo hemos propuesto libremente, sin posible desaliento ni declinación.

¿Por qué no tuvo jamás Inglaterra—ni aun en las horas de mayor amistad—el gesto elegante de entregarnos lo que sabe que es nuestro? ¿Por qué los mismos hombres que serían incapaces de despojarnos de una sola brizna de nuestros bienes privados, consideran lícito retener una parte de nuestro bien nacional.

Cualquier inglés, en nombre de Lord Halifax, podría decirnos: «Verán ustedes: La razón jurídica y moral les asiste; no podemos negar que Gibraltar es tierra de España y que supone grave injusticia despojar de esa ciudad a los españoles. Pero, es tan importante su significación militar! ¡Necesitamos tanto de Gibraltar como garantía del Imperio británico.

A esta observación responderemos en un segundo artículo.

MANUEL AZNAR

Chispas...

Viene de la Primera Página

máquinas de escribir, y ordénese la destrucción pública y ejemplar de las ya existentes.

Habría advertido igualmente ese gobierno que son los que saben escribir y no los analfabetos los que usan el servicio postal para denigrar a los funcionarios públicos. Clausúrense, pues, las escuelas en donde se desasna a los niños y condénese a prisión perpetua o a la horca a cuántos han pasado ya por las aulas.

Si mis consejos son seguidos al pie de la letra, la democracia hondureña resplandecerá con nuevos fulgores, para vergüenza de los dictadores europeos y, lo que es más importante, no habrá ya quien por escrito denigre a los funcionarios públicos.

Respeto.—Con frecuencia sale por allí alguno—últimamente lo hizo el Dr. Vicente Lachner—diciendo que respeta profundamente las ideas de los demás, que es salir con una impertinencia indigna de gente que sabe, siquiera aproximadamente, lo que dice.

Yo no respeto las ideas de los demás. Entre las ideas de los otros encuentro algunas respetables y aun dignas de admiración; pero hallo otras ridículas y merecedoras de censura, de

correctivo y a las veces hasta de manicomio.

Así, por ejemplo, los que profesan respetar profundamente las ideas de los demás, no me merecen a mí ningún respeto, ni se lo merecen a nadie que pare mientes en lo falso, absurdo y ridículo de esa actitud respetuosa.

¿Se imaginan ustedes, pongamos por caso, al Dr. Lachner respetando profundamente y reverencialmente la idea de los caníbales de devorar a sus semejantes, o la idea de los ladrones de apoderarse de las cosas ajenas?

Neutral.—Los Estados Unidos envían a Inglaterra, después de aquel rebaño de "destroyers" entregado a cambio de bases navales para servicio de todas las naciones del Continente, buenas cantidades de bombas, cañones y aeroplanos, y aun alguno que otro "secreto militar."

Todo para hacer más brillante y más elocuente su neutralidad en la guerra; para que su calidad de neutral no sea menos manifiesta ni menos efectiva que su posición de buen vecino.

¿Qué mucho, si a título de buen vecino está tomando ventajas que equivalen a invasiones en los países débiles del Sur, que a título de neutral haga la guerra a

Cultos en la Parroquia de la Merced

del Domingo 24 al Sábado 30 de Noviembre de 1940

Domingo 24.—Misas a las 5, 6 (intenciones de Sor Antonieta de Sión), 7 1/2 cantada, y 10 hs.

14 hs.—Capítulo de Ter-
ciarios.

16 hs.—Capítulo de Ter-
ciarios.

18 1/2 hs.—Conferencia
de San Vicente de Paúl

19 hs.—Rosario, plática,
Procesión y Bendición con
el Santísimo.

Lunes 25.—5 1/2 hs. Mi-
sa en honor de los Dolores
Internos del Sagrado Cora-
zón de Jesús.

7 hs.—Misa fúnebre por
la finada Mariana de Que-
sada.

Martes 26.—5 1/2 hs. Mi-
sa rezada por la finada Za-
mora

7 hs.—Misa rezada, sin
dobles, por el finado Carlos
Vargas.

Miércoles 27.—5 1/2 hs.
Misa rezada, sin dobles, por
la finada Adelina de Mén-
dez.

7 hs. Misa cantada a San
Judas Tadeo; intenciones de
la Sita. Soledad Herrera.

Jueves 28.—5 1/2 hs. Misa
al Santísimo.

7 hs.—Misa rezada, con
dobles, por el finado Julián
Tabsch.

Viernes 29.—5 1/2 hs. Mi-
sa rezada, sin dobles, por
el finado Antonio Laurito.

7 hs.—Misa rezada, sin
dobles, por la finada Matil-
de Arias Alfaro.

Sábado 30.—5 1/2 hs. Mi-
sa a Nuestra Sra. de Mer-
cedes.

7 hs.—Misa fúnebre con
revestidos y voces, por el
finado don Felipe Cavallini.

Mañana se inaugura la "Escuela Sarmiento" de Dulce Nombre de Cartago

Acusamos recibo de la siguiente atenta invitación:

La Junta de Educación, el Patronato Escolar, el Director y Personal Docente de la «ESCUELA SARMIENTO» de Dulce Nombre de Cartago, se complacen en invitar a usted a la magna fiesta del bautizo de la Escuela, ceremonia que tendrá lugar el lunes 25 de noviem-

bre a las 8. 30 de la maña-
na.

Muy atentamente salu-
dan a usted.

Carlos Orozco
Director de la Escuela Sarmiento
Ramón Mena A.
Presidente de la Junta de Educación
Carlos Vives P.
Presidente del Patronato Escolar

CUMPLEAÑOS

Viene de la Página DOS
ra doña Renéé Arroyo de
Alvarado. La saludamos
muy atenta y cordialmente,
deseándole largos y felices
años de vida.

ACCION DE GRACIAS

Jancinta C. de Morales,
dá infinitas gracias a Sor
María del Rosario, por un
favor alcanzado por su in-
tercección.

Ecoss del Hogar

Viene de la Página Tres

retan la virtud varonil con una maliciosa perversidad. Porque... incitan al halago, a la adulación, al sensualismo, con cantos de sirena, con mímica de gatita astuta y arrullos de cándida paloma.

Porque... se prestan fácilmente a los brazos de los bailes más indecentes.

Porque... se exhiben sin reparo y sin pudor, en excursiones inmodestas que invitan a todas las familiaridades playeras.

Porque... quieren «vivir la vida», quieren gozar sin escrúpulos, por satisfacer su vanidad y su egoísmo.

¿No ve usted, Señora, que los jóvenes no tienen toda la culpa de que el mundo sea así?... Gran parte de la responsabilidad debe atribuirse a las mujeres. Gracias a Dios, hay aún muchas jóvenes buenas y dignas, como lo son sus hi-

jas, pero observamos cómo el vulgar «pepillismo» ha invadido el mundo femenino de un modo asombroso.

«Pepillas» que confunden el flirteo grosero con el amor puro y verdadero. «Pepillas» que asisten a actos sociales para poner de manifiesto su malacrianza, su fraseología vulgar, sus risas intempestivas, sus modales desvergonzados.

«Pepillas» que carecen no sólo de ideales nobles, sino de toda idea; «PEPILLAS» que hacen daño y corrompen a los jóvenes, a veces sin saberlo...

Procuremos, señora, mejorar a nuestras jóvenes frívolas; procuremos que reaccionen, que tengan el ideal de su dignidad y de su noble misión; que sean ángeles... Entonces verá Ud. cómo cambiarán los jóvenes y el mundo será mejor.

De Escazú

Viene de la Página TRES

lizada; gracias a la idea nacida de su sana mentalidad. De su bondad y nobleza de alma todos somos partícipes; con frase amable ordena, oportuno en el consejo, tierno y solícito corrige, sin acudir a la violencia. Para terminar, felicitamos al querido Padre Forn por su obra pastoral tan encomiosa y efectiva, y que Dios nos lo conserve por muchos años para dicha y contento de nuestros fieles.

Nueva cañería

Con toda actividad se han emprendido los trabajos de la nueva cañería que a no dudarlo, es una obra de verdadera necesidad, pues hace años nuestro pueblo sufre carestía de agua en virtud de que los tubos por la acción del tiempo se hallan totalmente obstruidos. Pronto, pues, nuestro gobierno hará obra real lo que siempre ha sido un sueño para los escazuceños.

Corresponsal

La Conferencia de San Vicente de Paúl de la Dolorosa

ha celebrado su Jubileo de Oro

Diferentes actos píos y artísticos se han venido celebrando

Acontecimiento muy feliz para la vida religiosa y social del país es la celebración que en estos días v. r. fica de la fundación, hace cincuenta años, de la Conferencia de San Vicente de Paúl, una de las más prósperas de la Arquidiócesis y cuenta con un movimiento extraordinario por varios miles de colonos distribuidos ampliamente entre los numerosos pobres de aquel sector capitolino, amén de que sus miembros son verdaderos apóstoles que a la par del pan de cada día, llevan también la enseñanza religiosa y el consejo de moral cristiana.

Anche en el Salón de Actos tuvo efecto una artística velada, en cuyo programa figuraban diversos números musicales y literarios.

Hoy a las ocho horas se cele-

brará una Solemne Misa, a la que asistirán la Junta Parroquial y los pobres acogidos al amparo de la Conferencia. En este acto dirigirá la palabra el afamado orador sagrado R. P. fr. Agustín Losada. A continuación de la Santa Misa, les será ofrecido un desayuno a los pobrecitos. Por la tarde se efectuará la sesión extraordinaria. LA EPOCA siente especial complacencia con tales festividades y lleva a esta Conferencia de San Vicente, sus más cálidas palabras de aliento para que continúen en su obra, de cristiana magnificencia, con la misma pujanza, el mismo amor, y con el pensamiento puesto siempre en Cristo, Nuestro Señor.

Clausura del Colegio de los Angeles

Mañana a las 7.30 p. m. se efectuará la VIII graduación de alumnos del Colegio de los Angeles, para asistir a tan hermoso acto hemos recibido atenta invitación que mucho agradecemos.

Hay un dato interesante, y es el de que hay seis alumnos que han

hecho su curso completo en aquel prestigiado Colegio.

Felicitamos a los alumnos salientes, por haber coronado ya la primera etapa de su educación y a los R. R. P. P. Dominicos por los halagüeños resultados obtenidos.

La Fiesta de los Pájaros hoy, en la Escuela Mauro Fernández

San José, Noviembre 1940
Señor:

En nombre de mi personal y alumnos tengo el gusto de invitar a Ud. a la «Fiesta de los Pájaros», que tendrá lugar el domingo

24 de los corrientes a las 9 horas, en esta escuela, planta baja del edificio «Mauro Fernández.»

Anita Tristán
Directora

Pida

BAVARIA GOLD



.....y le darán

CERVEZA

Alemania mediante Inglaterra?

No es mucho agregar la farsa de la neutralidad com-

batiente a la farsa de la buena vecindad invasora y rampante.

C. G. C.